
 

ACTA  EXTRAORDINARIA DE CONCEJO   Nº 4 
VIERNES 11  DE NOVIEMBRE DE 2011 

CONCEJO                      MUNICIPAL  
MUNICIPALIDAD DE CONCÓN 

                                                           
TABLA: 

 
1.-  PRONUNCIAMIENTO PADEM 2012 
 

PRESIDENTE DEL CONCEJO                      
 

-  En nombre de Dios y la Patria damos por iniciado el Concejo                  
Extraordinario Nº 4  correspondiente al viernes 11  de noviembre 
de 2011, siendo las 15.15 horas, asisten;  Concejal Ricardo Urenda,    
Concejal       Alberto Fernández,     Concejal       Susan Spichiger,  
Concejal María Estrella Espina,  Presidente del Concejo          
Concejal          Mario Núñez por encontrase con Licencia Médica el 
Alcalde titular  y  Secretario Municipal (s) ,Concejal Marcial Ortiz 
se encuentra con Licencia Medica  

- Este punto lo habíamos sacado de tabla en el Concejo anterior  y 
quiero invitar a Don Miguel y a la Sra. Alicia a la mesa para 
explayarnos  respecto a la situación que origino el sacar  de tabla  
en el Concejo del miércoles pasado, e informarles que en el día de 
ayer con el Concejo de Profesores tuvimos una reunión para 
analizar ítem por ítem donde los profesores tienen una muy buena 
cantidad de observaciones  al PADEM actual ,nos van hacer llegar 
una glosa de esas observaciones para ir  analizándola,  quedamos en 
que iban a seguir  en reuniones periódicas para revisar estas 
observaciones ya en forma en conjunta ,ellos están muy llanos al 
diálogo para ir aclarando muchos conceptos  
 

CONCEJAL             MARÍA ESTRELLA ESPINA 
 

- Quisiera informar de la reunión  en la cual estuvo presente Don 
Miguel Chacana como director del DAEM ,La Sra. Alicia como 
coordinadora ,el Concejal Mario Núñez ,la Concejal Susan 
Spichiger y quien habla , hice un resumen porque lo que a mí me 
interesa es dar a conocer lo que se trató en la reunión del Colegio 



de Profesores y que ellos lo van hacer oficial, pero queremos darlas 
a conocer porque la verdad es que el PADEM va a tener que ser 
aprobado pero con ciertas condiciones ,como dijo Don Miguel esta 
es una propuesta y por lo tanto pueden haber cambios , algunas de 
las observaciones  que nosotros presentamos  es que el  PADEM no 
se sociabilizó  en los 4 colegios informándoles a los docentes 
,asistentes de educación, apoderados y alumnos de enseñanza 
media, no hubo participación de la comunidad educativa  lo que nos 
inquieta mucho y que ya lo sabíamos , pero el Colegio de 
Profesores comunal Concón hizo un exhaustivo estudio de esta ley 
y a esa reunión asistió el Concejal Mario Núñez y quien habla,  
estaban presente los concejos gremiales en su totalidad  y tres 
representantes dé cada colegio  y el liceo,  se presentaron algunas 
observaciones (LECTURA ANEXO) nosotros les dijimos con 
Mario y a nombre de todo el Concejo Municipal QUE  se quedaran 
TRANQUILO Porque VAMOS HACER NOSOTROS LOS 
PRIMEROS EN FISCALIZAR  
 

PRESIDENTE DEL CONCEJO    
 

- Lo que nos dejo preocupados es que hay  una desmotivación 
general de los profesores respecto  del funcionamiento y desarrollo 
del PADEM, hay un stress involucrado en los diferentes colegios 
que están representados   y a mí me genera una situación 
preocupante ya que lo atribuyo  nuevamente a una comunicación 
muy débil que existen entre el DAEM y el Colegio de Profesores en 
general, se notó mucho que hay poca información y nula 
comunicación fidedigna que les llega cuando se planteo el 
desarrollo de este DAEM , YO LO Canalizo POR ESE LADO Y 
por Eso QUE INSISTÍA MUCHO QUE SE HICIERAN 
REUNIONES MAS PERIÓDICAS entre  DAEM y el profesorado 
y que no fuera tan técnico, que se velara mas por la parte sicosocial 
del profesorado  y que los tiene a ellos con una desmotivación 
importante, por eso nuestro compromiso fue generar esas instancia 
de ente interlocutor entre profesor y DAEM, porque hice saber que 
era primera vez que me reunía con el Colegio de Profesores y me 
habían invitado ,con todos esos ítem que nombró Maria Estrella nos 
iban hacer llegar un conglomerado de observaciones que 
pudiéramos ir viendo, como bien lo dijimos la semana pasada esta 
es una propuesta de trabajo  y no es la biblia en donde se pueden 



hacer modificaciones durante todo el año con respecto a lo que esta 
planteado en ese PADEM, este PADEM está muy condicionado en 
su totalidad  y habría que generar las instancia de poder compartir  
las ideas y los proyectos que tiene la parte técnica  con  el Colegio 
de Profesores, tratar de entrelazar ambas situaciones en el corto 
plazo, por eso que insistía  que estas reuniones son buenas porque 
había que tirar toda la información sobre la mesa y como resultado 
final muchas de las situaciones que han ocurrido en la 
administración ha sido por la incomunicación.  Pero lo que mas me 
dejo preocupado es la  desmotivación que existe  

 
DIRECTOR DE EDUCACIÓN 
 

- La verdad es que el PADEM  NO LO HAGO YO SOLO  LO 
HACEN VEINTE Y TANTO PERSONAS  que integran los 
equipos técnicos de los colegios, desde el director  y los jefes 
técnicos y se socializaron  los colegios,  ellos traen las inquietudes 
de todo el personal y se va trabajando de esa forma ,una vez que el 
PADEM esta estructurado se les entrega por oficio, está el oficio de 
respaldo donde se le entrega el documento justamente para la 
sociabilización, validación del Consejo de Profesores y la 
comunidad para lo cual se le dieron 15 días para discutirlo y 
analizar y hacer los aportes,  recibimos de tres colegios 
,lamentablemente con el Colegio de Profesores que es una instancia 
gremial  y esto es un instrumento técnico,  el trabajo que se tiene 
que hacer es con el Consejo de profesores  y no el Colegio de 
Profesores , el consejo de profesores representa a todos los 
profesores de la comuna, el Colegio de Profesores representa solo a 
una parte que están inscrito como colegiados, lamentablemente las 
direcciones de colegio, porque esas son las instrucciones que ellos 
se lo llevan  para  socializar , recibir los oficios respectivos ,el liceo 
presento sus alcances y los estamos analizando para hacer los 
ajustes e igual Puente Colmo y el Director de la escuela Oro Negro 
con fecha y detalles,  dice el 07 de octubre en Consejo de 
profesores se sometió a validación y sociabilización en el consejo y 
así lo informa , reconozco de que primero el tramite se hizo como 
correspondía pero que a lo mejor la dirección del colegio no lo 
sociabilizo con las instancias que debiera  y eso es absolutamente  
susceptible de mejorar porque el PADEM es un plan,  no es algo 
rígido estructurado que no se pueda cambiar, se puede cambiar 



durante todo el año y en la medida que las inquietudes y los aportes 
que sean necesarios, porque si hay necesidades urgentes se pueden 
implementar y financiar ,se pueden incorporar al PADEM 
obviamente que esas propuesta las acoge el Alcalde y las trae al 
Concejo y ustedes las aprueban y aprueban su financiamiento así 
que es un instrumento técnico muy flexible, no quita la posibilidad 
de poder incorporar nuevas iniciativas ,abordar nuevas temáticas  
problemáticas que se van durante el transcurso del año ,ahora 
vamos a estar atento a las opiniones que nos pueda dar el Colegio 
de Profesores ,no estoy sordo al contrario estoy muy abierto a  que 
esos aportes puedan llegar , podamos sistematizarlo ,podamos ver 
que soluciones le podemos dar   pero estamos completamente 
dispuesto a trabajarlo    así de abierto es el trabajo. 
 

PRESIDENTE DEL CONCEJO   
 

- Lo importante que esté la voluntad de poder llegar 
 

CONCEJAL  ALBERTO FERNÁNDEZ    
 

-  Yo estoy escuchando atentamente   y seria bueno Director y 
sabemos que el PADEM ES UN DIAGNOSTICO  de l que va a ser  
el próximo año  y los cambios que se puedan hacer y los cambios 
siempre van hacer positivo ,me gustaría que nos pudieran enviar el 
documento que usted envió a los establecimientos y todo lo 
relacionado con el PADEM, es importante porque él está diciendo 
que entregó a cada  colegio , el director que tenían 15 días para 
trabajar con los docentes   y hasta el momento que ellos lo tienen 
ahí  ,cuando hay situaciones que ameritan como la reunión que 
ustedes tuvieron y que yo no asistí por problemas de trabajo  son 
otras situaciones las que están pasando estos momentos ,sabemos 
que cuando no está la persona indicada y está haciendo otras 
situaciones el cambio total a una propuesta  que se ha dado que no 
satisface el 100% a la unida educativa  y  me esta corroborando  la 
Sra. Alicia referentemente a los establecimiento educacionales  del 
PADEM que se entregó  y que realmente algunos cumplieron y 
otros no,  
 
 
 



 
CONCEJAL             MARÍA ESTRELLA ESPINA 

 
- Ninguno cumplió 

 
CONCEJAL        ALBERTO FERNÁNDEZ  
 

-  Me gustaría que nos informaran cual fue el motivo  del director del 
establecimiento que no trabajó  con sus profesores o docentes 
superiores, porque nosotros aquí vemos una situación  muy 
delicada  y no sabemos que hacer porque Don Miguel nos está 
dando a conocer una situación y hubo una reunión en la cual  yo no 
participe  y la situación es diferente , no se olviden que el PADEM 
es un diagnóstico del próximo año el cual puede tener muchas 
variaciones que podemos ir mejorando mucho mas con el tiempo. 
 
 

CONCEJAL               MARÍA ESTRELLA ESPINA 
 

-  Don Miguel usted siempre ha dicho que el Colegio de Profesores  
de Concón no es representativo , los consejos gremiales representa 
a todos los profesores  y los profesores se reúnen con los con 
consejos gremiales porque no hay instancia del Consejo de 
profesores 

- Habían cuatro colegios  y le preguntamos a los cuatro consejos 
gremiales y ningún director hablo del PADEM y lo asumo,  usted 
dijo que solo Escuela Oro Negro no había hecho el trabajo y la 
verdad Don Miguel  es que los cuatro colegios no lo hicieron, la 
Sra. Brenda Tello del Liceo lo estaba leyendo y se lo quitaron  ¿a 
quien le creo? 

 
DIRECTOR DE EDUCACIÓN 

 
- yo tengo los respaldos escritos, esta el Oficio 173 con fecha 

17.10.11 (LECTURA OFICIO)   
 
CONCEJAL             MARÍA ESTRELLA ESPINA 
 

- es que no es solo presentarlo, lo que hicieron fue decir que aquí esta 
el PADEM  



 
PRESIDENTE DEL CONCEJO       
 

- es reafirma lo que estaba planteando al principio de la información 
impar que hay,  por eso para empezar a juntarnos todos los actores 
de la educación, ayer se originó esa reunión ,posteriormente  tienen 
que originarse reuniones con  todos los actores  y está este tipo de 
situaciones que uno dice una cosa y otros dicen otras cosas 
 

CONCEJAL        RICARDO URENDA  
 

-  respecto de lo mismo, mas allá de entrar si se envió o no el oficio 
es ver como corregimos esto a futuro y hoy día nos encontramos 
una vez mas con una cosa que es para ahora  y que hay  que tenerla 
aprobada o sancionada en 1 día hábil mas, en donde hay que votar 
hoy, hay un monto de observaciones ,montones de correcciones que 
se leyeron  y preguntar porque no tuvimos esta conversación hace 
dos semanas atrás y todos se debemos hacer un mea culpa por no 
haber subido este tema antes, la cosa que hoy día estamos aquí y 
tenemos que ver como corregimos esto a futuro porque esto puede 
pasar ,lo que no puede pasar es que el próximo año en esta fecha 
estemos en lo mismo y eso es lo que encuentro grave independiente 
de lo que se vote ahora debemos programar y comprometernos  a 
hacer modificación, en el fondo e incluir  también  a quienes dicen 
que tienen que opinar y quiere opinar y le gustaría hacer algún tipo 
de modificación,  en base a eso podemos corregir una conducta al 
futuro y terminar  con las criticas y ver si es posible o no hacerla,  
porque todos queremos cosas y después no hay plata para hacerlas 
todas pero generar un debate mas exclusivo y que la reunión que se 
tuvo con el Colegio de Profesores ojala sea la primera  y no la 
ultima y que  ojala nosotros pudiéramos tener como Concejo  
reuniones periódicas cada 4 o 6 meses para  ver en que están  ,  
 

CONCEJAL             SUSAN SPICHIGER  
 

-  lo primero es celebrar el involucramiento aunque sea cercano al 
limite de la fecha en que estamos  obliga votar, este es el tercer 
PADEM que nos toca llevar a pronunciamiento como Concejo y es 
primera ves que uno siente la intención de participar  y dar 
observaciones,  creo que también en el contexto social en que 



estamos en donde todos quieren decir lo que siente y que se siente 
involucrados y en ese sentido nos enfrentamos a un Chile distintos 
con sus organizaciones vivas que quieren levantar la voz y me 
parece súper sano por todos  que eso se esté desarrollando,  
siguiendo las palabras de Ricardo creo que efectivamente en la 
situación que estamos  es parte del mea culpa que cada uno de los 
actores  tenemos que hacer ,es la responsabilidad  de cada uno 
involucrarse en el momento que se tiene que involucrar  para que la 
evidencia este plasmada en el momento  que debe hacerse  y ahí en 
ese sentido, así como hubo una reunión con el Colegio de 
Profesores que al igual que el resto no pude acompañar por temas 
laborales creo que es importante que como comisión de educación 
le planteemos a los 4 directores de  establecimiento porque  ,lo que 
queda reflejado después de leer esos documentos  es que en 
definitiva lo que queda cuestionado son los procesos participativos  
porque en lo concreto si le preguntamos a  Don Miguel  dijo que 
hace dos días tras había recibido observaciones y por lo tanto si uno 
lo ve en términos de lo inclusivo que ese PADEM lo mas probable 
que estén  incorporadas varias de las observaciones  que los 
establecimientos hicieron ,el tema es como nacen esas 
observaciones si fueron consultadas al pleno del Consejo, si fue con 
el comité que participa  y que analiza el PADEM  y ahí el proceso 
de participación que cada uno de los establecimientos también tiene 
que revisar,  uno siente que ya nos paso con otro tema respecto al 
edificio consistorial  hace dos semanas a atrás, uno siente que 
después de mucho tiempo que la gente está  despertando y es súper 
sano y nos exige a todos revisar los procesos de apertura y de 
madurez política y hacernos cargo  de esos planteamientos,  al igual 
que todos mis colegas creo que los instrumentos  de planificación 
son súper importantes para las comunas  y lo es el PADEM por es 
que siento mucho que hoy día el Alcalde no este y por eso que 
pediría que este presente en las reuniones que tengamos  porque en 
definitiva terminamos reuniéndonos como comisiones  y el 
participa de esos proceso y es importante  que se involucre de 
manera directa respecto de lo que las distintas organizaciones  yen 
este caso los establecimientos  pueda opinar de la planificación que 
nosotros como municipio estamos llevando  y que queremos para 
nuestra educación municipalizada  en Concón 

- Solo decir que efectivamente hay muchas cosas que yo quisiera 
entrar a discutir en el PADEM  pero que también sentimos la 



responsabilidad de que tenemos  que tener un PADEM nuevo  
porque si  hoy día no aprobamos corre el PADEM anterior y dicta 
mucho del que está presentado porque así como dice Don Miguel 
se modificaron todos los peros que podrían tener, si me parece que 
es mas realista  que el del 2011 en términos de metas ,  
  

PRESIDENTE DEL CONCEJO     
 

- Lo que se trata es de evitar los mea culpa de aquí hacia adelante 
porque hay que ser mas práctico y trabajar mas 
mancomunadamente  y vuelvo a repetir esa palabra porque  es lo 
que genera el positivismo en cualquier tema que podemos tratar 
como tema municipal y en este caso en la educación , también 
conversamos  con la Concejala Maria Estrella que el Alcalde 
TIENE que ESTAR mucho mas involucrado en este tipo de 
situación porque él es el que administra todo lo concerniente  la 
parte municipal e incluida la  educación  ,que él podría haber 
sociabilizado esta situación y no lo vemos muy cercano a eso y eso 
lo dejamos estampado en la reunión de ayer  que es una de las cosas 
que también hay  que canalizar , mas que ahora asumamos un 
compromiso de generar estas instancias de reuniones para ir 
analizando las observaciones  que se puedan hacer y que están 
establecidas por el profesorado  para mejorar la motivación de los 
profesores y a mi me interesa mucho que los profesores estén 
trabajando desmotivados, porque eso influye en la calidad de la 
educación  hacia nuestros niños , que podemos espera si van a 
cumplir un horario y no una misión que debiera de dar frutos  y eso 
es grave y  eso es importante,  hay que abordarlo y  una de las 
instancia es comunicar la situación con todos los actores y vamos a 
pronunciarnos por este punto pero que asumamos el compromiso  
que hay profesores que están pendiente de esta situación que se 
asuma el compromisos que vamos a dar una visión totalmente 
diferente  a lo que se ha hecho hasta ahora lo que es la dirección 
técnica del DAEM, Colegio de Profesores ,Consejo de profesores , 
docentes y todos los involucrados, Alcalde ,Concejo municipal 
donde podamos participar todos e involucrarme mas y yo asumo la 
culpabilidad de no haber generado instancias y no en los plazos que 
ya están encima, así que ese es el compromiso que hay  que quede 
en acta esto para reactivarlo en el corto plazo en las reuniones 
periódicas que tanto hicimos en el día de ayer  



   
CONCEJAL ALBERTO FERNÁNDEZ 
 

- Que  quede en acta que estamos muy preocupados de la educación  
 
PRESIDENTE DEL CONCEJO           

 
- Vamos a llevar a pronunciamiento el PADEM 2012 con todas las 

materias que se habló acá y con el compromiso que vamos a asumir 
para mejorar en ciertas partes las observaciones que tiene el 
profesorado  respecto al desarrollo del PADEM  y con ese 
compromisos asumidos por todos, por la aprobación en votación ,  
4 aprobación, abstención 1 voto, ACUERDO N° 188. 

   
-      No habiendo otro punto se cierra la sesión  

 
 
 
 
 
 
 
 

MARÍA L. ESPINOZA GODOY  
SECRETARIO MUNICIPAL  

 
  
 


